

# LA IDEA MODERNA

SUSCRIPCION

Lugo, un mes	Ptas. 1
Provincias, trimestre	" 4
Extranjero, un año	" 36
Número suelto	" 0 05
atrasado.	" 0 15

Este periódico no se publica los domingos y días siguientes a festivo

OFICINAS.—PLAZA MAYOR, 18

— LUGO —

2.ª época.—Año XXVII.—Núm. 7.780

DIARIO MONÁRQUICO

Lunes 6 de noviembre de 1916

CUENTO DEL LUNES

## LOS DOS SUEÑOS

I

Mientras vivió su padre, no necesitó Carmen aprovechar sus conocimientos en el corte; pero al bajar al sepulcro el probo empleado y agravarse la madre, por tan doloroso y terrible golpe, en su padecimiento del corazón, decidióse a coser para que no careciera su querida enferma de los necesarios cuidados y poder dar a su hermanito, juicioso niño de ocho años, instrucción conveniente.

Y, un día, encargóle un riquísimo y precioso traje de desposada. Llevaba la lindísima novia el figurín que había de copiar la joven modista y era tan bonito, tan original, tan elegante que, desde el primer momento, entusiasmó a Carmen.

Terminado el vestido, preguntábase a sí misma si era obra de sus manos, porque más parecía brotado al contacto de la mágica varita de una buena maga, como en los cuentos de hadas, que de dedos femeniles.

Y en la cabecita, un poco soñadora de Carmen nació un deseo, una ilusión, y aquella noche, la joven soñó en su cándido lecho de doncella, que se unía ante el altar con un joven que la amaba tiernamente y vestase ataviada con un traje blanco, idéntico a aquél que, colocado en el maniquí cuidadosamente cubierto con una gasa, dejara al retirarse en su gabinetito.

II

Transcurrieron de meses sin que Carmen hubiese olvidado el precioso vestido. Con permiso de la señorita que se lo encargó había vestido a una linda muñequita con un igual, aprovechando pequeños retazos de raso liberty y de encaje que habían quedado y tenía en su gabinetito como el más precioso y apreciado *biblot*.

Una herencia inesperada sacó a Carmen de la situación algo estrecha en que se encontraba y pudo dejar de coser y trasladarse con su madre y su hermano a una habitación más amplia y bonita.

Poco después tuvo Carmen un pretendiente, al que se sintió atraída desde el primer momento y la amó con el alma toda y fué amada por él con intenso amor.

Huérfano de padre y madre desde hacía unos meses, hallábase su corazón ardiente, sediento de ternura, sentía frío en el alma, solo, en aquella casa que habitara con sus padres y que de ellos heredó de lo que no tenía valor para salir.

Deseoso de convertir en un feliz y amante hogar la casa, antes tan dichosa, que era ahora un páramo para él, hizo en brevísimo tiempo todos los preparativos para la boda.

El sueño dorado de Carmen iba a realizarse; su prometido quería que el vestido de desposada de su amada fuera tan elegante como precioso y rico y la gentil doncella determinó, desde luego, que fuese idéntico al que lucía su muñequita.

Pocos días después, díjole su prometido:

—Hoy he recibido una visita que me ha impresionado. Una pobre muchacha, hija de la que fué mi niñera, ha ido a contarme sus penas. Trabajando muchísimo había conseguido, no solamente sostener a su anciana madre sino también a fuerza de privaciones, reunir algún dinero para los gastos indispensables de su boda. Después de seis años de relaciones, pensaba casarse dentro de dos meses; pero he aquí que una grave enfermedad de la madre, agotando hasta el último centimo de sus pobres ahorros, ha destruido las ilusiones de la abnegada hija. Su novio, un laborioso y honrado, pero modesto obrero, no puede hacer todos los gastos y les es preciso esperar, de nuevo, por tiempo indefinido, el logro de una felicidad que juzgaban ya muy próxima.

Carmen escuchaba en silencio a su prometido. Cuando calló, díjole dulcemente:

—¡Pobre joven...! Pues oye, yo deseo que me otorgues un favor. Ella tiene más derecho que yo a su felicidad y yo sería muy egoísta si, logrando la mía, no me preocupara de que consiguiese ella también la suya. Deseo que des a esa muchacha una cantidad igual a la que tenía ahorrada y quiero que esto sea a costa de un sacrificio mío bien, pequeño, comparado con la buena obra que lo motiva. Mi vestido de boda será más modesto que el de mi muñeca y me lo haré yo misma.

—Pero... ¿y tu sueño dorado? ¿vías a renunciar a él?—interrogó el joven.—Sí, y muy gustosa, respondió Carmen. Ese era mi sueño dorado; pero mi sueño de oro, ha sido y será siempre procurar, en la medida de mis fuerzas, la felicidad de las personas que me rodean y la dicha de los humildes.

MARIA BERTA QUINTERO.

## La campana

¿Adivinas, campana de mis amores el consuelo tan dulce que dan tus sonos y cómo entre los ecos que al aire lanzas se estufan en el cielo mis añoranzas?

Campanita sonora, campana mía, tú eres del fiel cristiano la luz divina; tus ecos melodiosos llegan al alma y embargan nuestros seres de dulce calma.

Campanita divina que suena a gloria, tu voz clara, argentina, dulce y sonora es el bálsamo augusto de aquel que llora.

¡Oh, fónebre campana que a muerto tocaste! ¡Por qué doblas tan triste? ¿También tú lloras la muerte de mi amada, que en tristes horas y en brazos de querubes voló a la gloria?...

R. MATEO GIL.

## Aunque el negocio va bien

Desde el 1.º de enero al 20 de octubre del año actual, la Compañía del ferrocarril del Norte, a pesar de las pérdidas que le originó la huelga ferroviaria, ha tenido un alza en los ingresos de 13 662 359 pesetas. Para esta empresa, la guerra no ha sido una grave complicación, como para otras, y como para el pueblo español, que es á sufriendo resignadamente sus consecuencias.

Esas ganancias, esos trece millones de alza en los ingresos, no parece que han facilitado a la citada Empresa los medios de aumentar su material ferroviario, y por que éste escasea, el tráfico se dificulta y no se pueden atender a los pedidos de vagones que hacen los comerciantes para el transporte de sus mercancías.

Las limitaciones del tráfico que está sufriendo el comercio por efecto de las medidas adoptadas por dicha Empresa, nos han servido ya de tema para más de un artículo, en el que hemos reflejado el disgusto del comercio. Otros periódicos han hecho lo propio, consiguiendo con sus quejas el mismo resultado negativo que nosotros. La prensa representa una fuerza sumamente pequeña al lado del poder de las Empresas ferroviarias.

Esas quejas de la prensa acaban de ser apoyadas por los industriales, que han presentado una instancia al señor ministro de Fomento, exponiendo los perjuicios que les ocasiona la real orden relativa a los transortes ferroviarios, y especialmente la condición de que no se admita expedición de más de un vagón, pues con ella desaparecen las bonificaciones de las tarifas especiales.

Esa y otras medidas adoptadas por las Compañías, con la sanción, con la aprobación del Gobierno, tienen, como es muy natural, bastante disgustado

a los comerciantes y a los industriales, a quienes recomendamos un poco de paciencia, en vista de que no ha habido tiempo de adquirir material ferroviario con parte de los trece y pico millones de pesetas a que asciende el alza de los ingresos de la Compañía del Norte durante lo que va de año.

Y hacemos esa recomendación por que estamos convencidos en que nada se adelantará con que la paciencia se agote.

Conformémonos con meditar un poco sobre el modo que tenemos en España de favorecer a la industria y al comercio.

DESDE RUMANIA

## La guerra y la prensa

Es indudable que durante los dos años que han precedido a la declaración de guerra hecha por Rumania, esta nación ha dirigido su política no sólo de una manera correcta y digna, sino muy lógica también. Las medidas de defensa que hubo de tomar, fueron dirigidas únicamente contra los austro-alemanes y contra los búlgaros. Los encargos de municiones no fueron hechos más que en los países comprendidos dentro de la Entente, ni pacó más que con ellos, rehusando los ofrecimientos con que le brindaron los imperios centrales.

Se censura a M. Brătianu por haber vendido a los austro-alemanes, cereales y otros productos que necesitaban, a cambio de géneros comerciales, indispensables a Rumania y que esta nación no podía adquirir en los países aliados. La censura es, a nuestro juicio injusta. ¿Qué había hecho Rumania con sus cosechas y con su petróleo—sus únicas riquezas—sino los hubiera vendido igual a los imperialistas que a los ingleses? Además, estas relaciones económico-comerciales no entrañaban compromiso alguno para el Gobierno rumano. Esto es lo que convenía que se supiese en el momento en que Rumania se vió obligada a intervenir en la guerra.

El rey, sostenido por la opinión pública y por la de todos sus hombres de estado, reunió el consejo de la corona antes de resolverse a hacer la declaración, no para pedirle su parecer, sino para someterle las decisiones tomadas. El consejo se reunió durante la segunda quincena de agosto y en él tomaron parte los miembros del Gobierno, los representantes de este M. M. Carp, M. Jonesco y Th. Rossetti, los jefes de partido M. Filipesco, Taka Jonesco y Marghiloman y los presidentes y ex-presidentes de las Cámaras.

No nos es posible dar detalles de lo ocurrido en el consejo, pero se sabe que el rey pronunció un discurso admirable, demostrando cuán digno es de la confianza que el país tiene puesta en él. Hubo casi unanimidad absoluta en la opinión de ir a la guerra. Solamente M. Carp se declaró partidario de ponerse al lado de los imperios centrales, y M. Rossetti defendió la neutralidad. Las demás coincidieron en intervenir en la lucha en favor de la Entente.

Declarada la guerra a Austria-Hungría, el primer acto del Gobierno fué notificar a los representantes diplomáticos de Alemania, Turquía y Bulgaria, que hallándose Rumania en paz con los países que ellos representaban, podían continuar en el territorio rumano, pero dichos diplomáticos declararon que saldrían inmediatamente de Bucarest y, al efecto, pidieron sus pasaportes respectivos. Sin embargo, los representantes de los imperios centrales y de sus aliados no abandonaron la capital hasta una semana después de la ruptura diplomática.

Al día siguiente, Alemania se hace solidaria de Austria y declara la guerra a Rumania. Este fué el verdadero momento inicial de la guerra.

Las primeras consecuencias de la movilización fueron la declaración del estado de sitio y el establecimiento de la censura previa, de la que se encargó el ministro de Instrucción y de Cultos M. Jean Dacu, rodándose de periódicos y escritores con intenciones para ejercer la fiscalización, que fué, desde el primer momento, severísima, suspendiéndose temporalmente la publicación de todas las revistas y autorizándose únicamente la de los periódicos. Todos los que, de estos, mantenían ideas ger-

manófilas desaparecieron también, a excepción hecha de la «Minerva», que aunque suspendió la publicación, reapareció inmediatamente, insertando a la cabeza un artículo nacionalista y patriótico, en favor de la guerra.

Aristismo, la prensa de M. Marghiloman—el germanófilo de ayer—ha dado una vuelta completa, declarándose por conducto del órgano oficial de dicho hombre de estado—«La Política»—francamente partidaria de la guerra.

Esta actitud unánime de las publicaciones periódicas demuestra más que otra cosa, el patriotismo con que se ha recibido en este país la guerra a favor de los aliados.

FRANTZ BUCOVAR.

## Los trigos

El marqués de Cortina, al recibir a los periodistas, manifestó que mañana facilitaría a la prensa un extracto del mensaje que como presidente de la junta de transportes, dirige al Gobierno, exponiéndole la grave situación por que atraviesan los mercados extranjeros en el asunto referente a los trigos, proponiendo en él las soluciones para evitar este conflicto.

Estima el marqués de Cortina que con el abono de las diferencias entre el precio marcado como regulador por la junta de transportes, el alcanzado últimamente por los trigos, el conflicto queda resuelto y abastecidos los mercados por varios meses.

Esta solución en el momento actual supone un quebranto de seis millones de pesetas para el Tesoro, a cambio de cuyo sacrificio se resuelve el problema más grave de los planteados, a su juicio, hasta ahora.

Cree que la previsión en la actualidad puede ser decisiva, evitando que se repitan esos tan inusitados como el de 1811, en que el trigo llegó a valer 27 duros.

Puede ser que mis juicios se crean equivocados y alguien no abandone en mis pesimismo; pero por mi parte, creo que cada día que se pierda el conflicto adquiere más carácter.

Con los cargamentos comprados hasta el día y un poco de previsión y ayuda por parte del Gobierno, la situación podemos hacer que no varíe por ahora. En este momento recibí confidencias por parte de uno de los cargadores de buques, expresando el temor de que en el momento preciso de embarque en los Estados Unidos de una partida importante de trigo, por aquel Gobierno, en vista de la escasez de cosecha y creyendo que la importación puede perjudicar a las necesidades de consumo de aquel país, se dicte por el Gobierno la orden de prohibición de exportación en cuyo caso el consignatario del buque rehuya responsabilidades.

Estos mismos temores se anuncian por parte de la República Argentina.

Como ustedes ven—añadió el director de Comercio—toda previsión en este caso será poca y la rapidez en los momentos, aprovechando el intermedio de resolución de los Gobiernos indicados, es decisiva.

## El cuartel de las Mercedes

Ultimado en el ayuntamiento el expediente para la cesión al ramo de guerra del cuartel de Las Mercedes y cumplidos los requisitos que exige el ministro para hacerse cargo de dicho edificio, relativos a la propiedad del inmueble por parte del municipio, ha sido remitido a dicho centro la documentación de referencia, esperándose que el fin se dé por terminado este asunto y el ramo de Guerra se haga cargo definitivamente del magnífico cuartel.

Según se aseguraba en los centros oficiales el ministerio de la guerra esperaba la legalización de la cesión para proceder a la reparación del cuartel que por el abandono en que se había dejado, reclama urgentes obras de entretenimiento y conservación.

Varemos si con esto se zanja esta enojosa cuestión.

## Alemanes contrabandistas

En Madrid ha sido descubierto una importante defraudación que venía realizándose con completa impunidad.

El personal de la ronda de alcoholes perteneciente a la sección especial de carabineros, a las órdenes del primer te-

niente D. José de la Lombana, supo por ciertas confidencias que un súbdito extranjero, domiciliado en Madrid, en el pasaje de la Alambra, número, 1, piso segundo derecha, venía dedicándose a la coloración de determinadas esencias para la elaboración de toda clase de licores y jarabes a base de alcohol, importados encubiertamente desde Barcelona, circulando y vendiéndose sin satisfacer el pago de los consiguientes impuestos, con arreglo a las disposiciones vigentes.

Las pesquisas e indagaciones que venía practicando el personal de la mencionada ronda de alcoholes, siempre dirigidas por el teniente Sr. Lombana, se vieron coronadas por el más completo éxito, pues, debidamente autorizados, se persiguieron el referido oficial y fuerzas a sus órdenes en el cuarto segundo derecha de la expresada casa, donde interrogaron al huésped Willy Fustel, de nacionalidad alemana, incantándose de varios kilos de extractos que desde la ciudad condal le remitía un compatriota apellidado Kellen Pach, para ser vendidos a otra persona, a quien el primero desconocía.

Terminada la diligencia fueron depositados los extractos encontrados en los almacenes de la delegación de Hacienda, pasando a la disposición de la misma el oportuno atestado.

## El través de Galicia

Ha embarcado en la Coruña, con su familia el teniente coronel de la guardia civil D. Alfonso Garrido, nombrado director de la guardia nacional de la república del Salvador.

En el proyecto de ley de gastos extraordinarios se consiguan 250.009 pesetas para la casa de correos de Pontevedra.

En la noche del 1.º del mes actual y en el lugar de Laredo (Ginza de Limia) apareció el cadáver de Amparo Rodríguez, vecina del citado pueblo.

El día paro de una arma de fuego le había quitado la vida.

Ignóranse detalles del suceso, que parece, por ahora, envuelto en el misterio.

Ha tenido ingreso en el hospital de Pontevedra el súbdito alemán don César Hsinvich, médico del vapor «Goeben», anclado en la ría de Vigo.

Fondearon en el puerto de Merín los torpederos de nuestra escuadra números 3, 9 y 10 a cuya ría vienen con objeto de hacer ejercicios de torpedos.

Permanecerán en dicho puerto diez días, aproximadamente.

Será fácil que después de ese período vayan a la mencionada ría los acorazados «España» y «Alfonso XIII», con el torpedero número 12.

En la estación del ferrocarril de Betanzos a Ferrol, murió repentinamente el carretero Emilio Vigo Laredo, de 50 años, vecino de Piadeta.

Ocurrió el suceso en ocasión en que dicho carretero cargaba pinos en un vagón del tren.

La guardia civil de Oleiros detuvo en Meirás, de Sada, al joven José Seijo González, que intentó abusar de la inocencia de la niña de diez años Esperanza Ponte Barreiro.

Ha ingresado en el hospital de Santiago el vecino de Larachs José Alonso Martínez, a quien se le disparó la escopeta cuando iba de caza, destrozándole la mano derecha.

El alcalde de Ferrol Sr. Lloveres ha recibido cartas de los diputados a Cortes señores marqués de Figueroa, López (D. Daniel) y Wais, ofreciéndole continuar sus gestiones como hasta aquí con la dirección general de Correos y Telégrafos y compañía de caminos de Hierro del Norte, a fin de poder subsanar las deficiencias que se vienen observando en la circulación de los ferrocarriles gallegos.

Regresaron a Pontevedra los funcionarios de la audiencia provincial después de haber celebrado en Vigo las causas por jurados del actual cuatrimestre, pertenecientes a aquel partido.

Por iniciativa de la cámara de comercio se ha celebrado en Villagarcía una reunión magna de todas las personalidades y elementos mercantiles e industriales, para constituir una junta popular que

allegue los recursos necesarios para que en el verano próximo se celebren festejos populares en aquella localidad, tan favorecida por los forasteros en la época de baños.

El día 11 fiesta de San Martín, se celebra en Osebe la tradicional feria de ganados.

Es una de las más concurridas de Galicia y a ella suelen asistir numerosas personas de aquella ciudad.

Han dado comienzo en la villa de la Granja las obras para las nuevas bases navales.

Se ejecutan por administración, y bajo la dirección de la comandancia de ingenieros del apostadero.

Se efectúan importantes obras de reparación en los almacenes y desmontes de tierras.

Los numerosos amigos con que cuenta en Santiago el alcalde de la Coruña Sr. D. Manuel Casás, tratan de obsequiarle con un banquete en Compostela.

## Importancia de la sal

La sal es un elemento importantísimo no solamente para la agricultura e industria, sino también para la economía animal.

Además de ser un condimento, es la sal indispensable para que los alimentos puedan convertirse en sustancia propia del organismo, pues da origen al ácido clorhídrico que por su poderosa acción microbiciada desempeña un papel importantísimo en la digestión. Un organismo sano necesita consumir 22 gramos diarios de sal y en defecto de esta cantidad origina con alguna frecuencia la enfermedad llamada pelagra, que ataca con preferencia a los vegetarianos y a la gente del campo si no suplen la cantidad de sal que falta a los vegetales y que llevan ya en sí otros alimentos.

Según dice la interesante revista científica semanal *Ibérica*, que ha publicado documentados artículos sobre las salinas de España—de ella tomamos estos datos, número 148: "Las salinas de Trinidad, San Carlos de la Rapita", evaporando el agua de las mares se obtendría un volumen de sal como agua: a 112 veces el volumen de los Alpes 68.874 millas cúbicas.

## La lotería nacional

El próximo sorteo de la lotería nacional se celebrará el día 11 del actual. Consta de dos series de 31.000 billetes cada una, al precio de 40 pesetas, divididos en décimos de cuatro pesetas.

Se distribuirán 857.584 pesetas en 1.572 premios para cada serie. El premio mayor es de 120.000 pesetas, el segundo de 65.000 y el tercero de 25.000.

Hay diez premios de 2.000 pesetas y 1.256 de 400.

## "Vida Gallega,"

EL NUMERO 77

A los coros gallegos consagra la rotunda revista una parte de sus gráficos del número que acabamos de recibir, que es magnífico. En él aparecen "Cántigas y aforos" (de Lugo), "Toxos e froes" (de Ferrol), la Agrupación Artística (de Vigo), el coro de Santiago y el retrato de D. Perfacio Feijó, creador en Galicia de estas patrióticas colecciones.

El resto de la información gráfica es nutridísima. Hay en él fotografías de las fiestas de Lugo, de la excursión ferrolana, de la postulación para el monumento de la Reconquista, en Vigo, de la Hermandad de Fala, del tejo de Paenteudeme, de Gondomar, la Remallosa, Cabral y las escuelas Valle Miñar, de la banda del Hospicio de la Coruña, del puente de Noya, de las niñas premiadas en el Instituto de Orense, de la Biblioteca América, de Ribadavia, de Carballino, de Conjo, de Cuntis, Villanueva de Lorenzana y Bendeir; de los Clubs "Sirena y España", de Vigo, y numerosos retratos entre ellos el de la genial pianista Norita Pereira y vistas de Lugo y otras poblaciones.

Inaugura "Vida Gallega," una sección muy graciosa de caricaturas regionales, continúa la celebrada novela "Andarín," y en primera plana ostenta una notable página humorística de Ventura Requejo. En suma: no puede darse nada mejor impreso ni más completo.

## Los secretarios municipales

Algunos ayuntamientos han reglamentado, con arreglo a la jurisprudencia sentada en el asunto por la sala tercera del Tribunal Supremo, sus empleos de secretarios, formando cuerpo, en el que se ha ingresado o por servicios reconocidos o mediante examen. Esos reglamentos, entre otras disposiciones relacionadas con el personal, regulan sus ascensos, algunos hasta la categoría superior inclusive, o sea la de secretario, que es el término de la carrera.

Nada dice que se relacione con este caso el reglamento provisional de 23 de agosto último, y aunque es elemental en el orden jurídico que las nuevas disposiciones no tengan nunca efectos retroactivos, sería, sin embargo, conveniente y justo que en el reglamento definitivo se reconociesen los derechos adquiridos por cada reglamento a tales funcionarios, dentro de su respectivo ayuntamiento, cuando en la tramitación de dichos reglamentos se hubiesen observado todos los requisitos legales.

Así se entendió ya por algunos diputados al proponer un artículo adicional al dictamen de la comisión parlamentaria sobre el proyecto de ley de bases para reglamentar el cuerpo de secretarios municipales que decía así:

"Los derechos adquiridos por los reglamentos que, cuando menos con un año de anticipación a la promulgación de esta ley, los ayuntamientos hubiesen adoptado y tramitado en forma, con intervención de sus juntas de asociados y aprobación superior, serán tenidos en cuenta."

## En la Coruña

INTENTO DE SUICIDIO

El sábado intentó suicidarse en la Coruña la joven María Taboada Iglesias, de 22 años, soltera, natural de Saviñao, en esta provincia.

Para ello eligió los jardines de Méndez Núñez, a donde acudió con un vaso que llenó de agua en la cual disolvió tres pastillas de sublimado corrosivo. Después se sentó a espaldas del monumento a Concepción Arenal y al pie de la plancha del Sr. Casás ingirió el veneno rápidamente.

Los efectos de éste no se hicieron esperar y la muchacha comenzó a revolcarse por el suelo, presa de agudos dolores y lanzando gritos en demanda de auxilio.

Un guardia municipal la metió en un coche de punto y la llevó a la casa de socorro donde, después de suministrarle un vomitivo, procedieron a lavarle el estómago detenidamente, hecho lo cual pasó a ocupar una cama en el hospital de Caridad.

El juzgado estuvo por la tarde a recibirle declaración y, según parece, dijo en ella María Taboada que había ingerido el veneno porque estaba desesperada de la vida, pues no encontraba colocación a pesar de que la buscaba hace tiempo.

Unas mujeres que la vieron en los jardines poco después de intoxicarse, hablaban de que en la resolución de la muchacha pudieran haber influido unos amores truncados por parte del novio; pero este extremo no llegó a comprobarse.

## Por una concerrada

DIEZ DETENIDOS

Seguendo tradicional costumbre, por desgracia demasiado arraigada en los pueblos de Galicia, los vecinos de San Miguel y Santiago de Reinante, en el municipio de Barreiros, reunieron a altas horas de la noche y provistos de calderos, cuernos y otros efectos a propósito para hacer ruido, fueron a situarse ante la casa de D. Antonio Fernández Rodríguez, viudo, quien hace cinco o seis días contrajo nuevas nupcias, propinándole infernal serenata.

La benemérita, enterada del hecho, practicó diligencias, denunciando ante el juzgado municipal como infractores del artículo 589 del código penal, a diez vecinos de las citadas parroquias, promovedores y directores de la "concerrada."

## Noticias militares

En el mes próximo casará en el mando de las fuerzas de la comandancia de la guardia civil de esta provincia, el teniente coronel Sr. del R'ío Miranda, por cumplir la edad reglamentaria para el retiro.

Fué promovido al empleo de teniente general D. Antero Rubín, general de división.

Han sido nombrados capellanes segundos los veinte aspirantes aprobados en las últimas oposiciones.

Figura en el primer lugar de la lista D. Francisco Paredes Fouz.

Se nombra maestro de taller de tercera clase, de oficial armero, al opositor aprobado, en la fábrica de Oviedo, D. Luciano Álvarez Suárez, procedente de la clase de maestro armero, con destino en el regimiento de Zamora 8, y se le destina a la comandancia de Algeciras.

**Sidol.**—Insuperable para limpiar metales.

No confundirlo con imitaciones de nombre parecido. De venta en toda España. En bazares, ferreterías, droguerías, cacharrerías, etc.

Por mayor pídase la nueva tarifa con rebaja de precios a los concesionarios Hijos de M. Grasés, Apartado, 257.—Madrid.

# Ayer y hoy

La distinguida escritora María Berta Quintero nos dispensa el honor de su colaboración en LA IDEA MODERNA, inaugurándola con el precioso cuento "Los dos sueños, que hoy publicamos en nuestra sección semanal "Cuentos del lunes."

Es motivo de gran complacencia para nosotros poder ofrecer a los lectores un trabajo literario de la Srta. Quintero, que descuella en la pléyade brillante de las mujeres españolas publicistas, como se ha hecho señalar en re los buenos periodistas su señor padre, D. Ramón Quintero, ventajosamente conocido en Lugo por haber sido ya en tiempos de *El Lucense* el informador de aquel diario, de Madrid.

Los que alcanzamos épocas pasadas en las lides del periodismo lucense, recordamos siempre con placer los trabajos de información del Sr. Quintero y tenemos en muy alta estima las producciones literarias de su hija, que hoy nos ofrecen un original, atención que agradecemos mucho porque ella avalora con su prestigiosa firma la lista de nuestros colaboradores.

Gracias mil a la galana escritora señorita Berta Quintero y nuestro parabién entusiasta por su hermoso cuento.

Cumpliendo instrucciones del Gobierno, se ha dirigido por el gobierno civil a los alcaldes de esta provincia, una circular para que con toda urgencia requieran a los vecinos de sus respectivos términos municipales que tengan almacenados trigos y harinas, a que declaren las existencias que de esto tengan.

Harán la declaración por medio de una relación jurada, que habrá de remitirse al gobierno civil.

Uno de estos días pasará por la Coruña nuestro amigo el arrojado diestro Celita.

Embarcará en aquel para Lima a donde va contratado para unas corridas. Con él van el G'illo y su cuadrilla.

Desearnos a nuestro paisano Alfonso Cela muchos éxitos en la república peruana, en donde dejará bien puesto el nombre de Galicia.

El sábado reinó en esta ciudad, lo mismo que en toda la región gallega, un furioso temporal de lluvias y viento huracanado.

Este ocasionó grandes desperfectos en las galerías, rompiéndose muchos cristales.

Hubo momentos en que se hacía peligroso circular por las calles a causa de la caída de muchas pizarras arrastradas por el aire de los tejados.

Vinieron a tierra algunas vallas y fueron arrancados bastantes árboles en el campo.

Durante la madrugada de ayer se oyeron lejanos truenos.

El día presentose ayer de temperatura más benigna aunque lluviosa.

En Ferrol, estos días se exhibe la artística portada que para el "Almanaque Gallego," de Buenos Aires, para 1917, ha pintado el notable artista ferrolano D. Vicente Díez.

La intensa y persistente labor de Castro López, que hace más de veinte años viene publicando el citado almanaque, merece loores de todos los gallegos.

La obra de nuestro amigo Vicente Díez, asiduo colaborador del Almanaque, en el que lleva hechos verdaderos primores, avalora su caudal artístico y es digna de aplauso.

En la cárcel de Ribadeo fué ingresado por la benemérita José Hermida Carracedo, vecino de la Devesa, a quien se acusa de haber inferido una puñalada en el costado a su convecino José Fernández, valiéndose de una lezna o clavo largo.

Los motivos de la agresión fueron por consecuencia de riña habida entre la madre del herido y el expresado José Hermida.

Por D. Carlos González Paz, de Chantada, se interpuso recurso en el pleito contencioso administrativo, contra una providencia del gobierno civil de la provincia, confirmando un acuerdo del ayuntamiento de dicha villa, sobre rendición de cuentas por el Sr. González Paz, como recaudador de consumos.

Uno de los pasados días fué hallado el cadáver de un hombre desconocido, entre la estación de San Clodio y el apedero de Sequeiros, al parecer, arrollado por el tren.

El juzgado de Quiroga instruye el oportuno sumario en averiguación quien pueda ser el interfecto.

Por D. Ramón Rodríguez López y D. Victoriano Calvo, vecinos del ayuntamiento de Villameá, solicitan autorización para establecer una línea de transporte de energía eléctrica desde la central, en el río Torto, hasta el barrio de Poentenuovo, en el ayuntamiento de Villadodríd, con destino a alumbrado y fuerza motriz, solicitando a la vez se declare de utilidad pública la obra de que se trata.

La inspección de primera enseñanza publica en el diario oficial de la provin-

cia una relación de maestros a quienes se reclama, dentro del plazo de un mes, la hoja de servicios, certificada por la sección administrativa de primera enseñanza.

La guardia civil del puesto de Tapia (Asturias), detuvo hace tres días en la feria de la Roda, a dos sujetos llamados Manuel López Castaño, de treinta y seis años de edad, soltero y natural de Orense, figura ambulante y es de oficio carterista, y a Consuelo Rodríguez, de veintidós años, soltera, ambulante y natural de la Coruña, como autores del hurto de una cartera que contenía ochocientas pesetas en billetes del Banco de España y otros documentos, cometido en la persona de D. José Amor Rodríguez, en la feria de Mondoñedo últimamente.

El mencionado Manuel se ha fugado de la cárcel de Salas, y ha sido procesado varias veces por el lucrativo negocio a que se dedica.

Al ser detenido, ocupóse un billete del Banco de España de cincuenta pesetas y dos de a peso de la Isla de Cuba.

Ambos carteristas quedaron detenidos en la cárcel de Tapia, a disposición del Sr. Juez de instrucción de Mondoñedo.

Ayer noche hubo un asalto en el "Casino."

Las más bellas y distinguidas señoras de nuestra sociedad, allí se reunieron.

Se bailó mucho y se pasaron las horas muy bien.

Es posible que fuese esta fiesta la que mejor resultó de todas las celebradas en la presente temporada.

En el local de la academia de música municipal se ha fijado un aviso anunciando la provisión de la plaza de bombardino primero que será cubierta previa oposición.

Parece que por ausencia del que la desempeñaba, quedó vacante una plaza de bajo o trombón, pasando a ocuparla el músico que era bombardino y ahora se anuncia ésta.

Entre los aspirantes figura, según nos aseguran, el músico retirado del ejército Sr. Dorado, que siempre se distinguió como buen cornetín o fl'xcorno.

Ha sido detenido en Quiroga por la guardia civil Celestino López, de 18 años, vecino de Puebla del Brollón, y que estaba reclamado por el juez municipal para responder en sumario que se instruye contra él por el delito de robo y lesiones.

El detenido fué puesto a disposición de aquel juzgado.

Llegaron ayer a esta ciudad numerosos quintos, con objeto de efectuar su incorporación a los cuerpos a donde fueron destinados.

Dicen de Vigo que la joven Mercedes González, natural de Bóveda (Lugo), que días atrás dió a luz una niña en el retrete de una casa de huéspedes de la calle de Lepauto, confesó por fin que efectivamente, su hija había nacido viva y que le dió muerte, arrojándola después por la tubería para no dejar huella de su crimen.

Al hacer esta confesión Mercedes, lloraba amargamente con profundo desconsuelo, pues ha debido darse cuenta de su nefando crimen y está arrepentida de haberlo cometido.

Durante el mes de octubre último se han expedido por el gobierno civil 92 licencias de caza a otras tantas personas de distintos pueblos de esta provincia.

La vecina de la parroquia de Balboa, en el ayuntamiento de Trabada, Concepción Lombardero, ha sido agredida por su convecino Benigno García, quien molesto con aquella por si había dicho que su madre le llevara un pachero que tenía a la puerta del horno, le propinó una regular paliza, causándole diferentes lesiones y algunas en la cabeza.

El agresor fué detenido, ingresado en la cárcel de Ribadeo, a disposición del juez instructor y la lesionada está asistida por los facultativos.

Tanto el detenido como su víctima son solteros y de años 28 años de edad.

Entre los nombres de varios obispos que se indican para sustituir al Sr. Eijo en la sede tadense, citase al Sr. D. Manuel Lago González, actual obispo de Oama.

Ha solicitado del gobierno civil don Nicomedes de Egailuz, vecino de Bilbao, el registro de 72 pertenencias de mineral de hierro, para la mina "Abundante," sita en Cautel.

Se ha dispuesto que a partir del día 1.º de diciembre próximo se reciban en la delegación de Hacienda los cupones números 61 de los títulos del 4 por 100 interior de la emisión de 1903; de un trimestre de intereses de las inscripciones nominativas de igual renta; el número, 30 de los totales del 4 por 100 amortizable, emitidos en virtud de la ley de 26 de junio de 1908, y el número, 102 de la deuda al 4 por 100 exterior.

Hasta el día 30 del actual mes se procederá en la depositaria de este ayuntamiento al cobro del cuarto trimestre

de la contribución del repartimiento vecinal sustitutivo de consumos, correspondiente al cuarto trimestre.

Los que viajan: Salió para Valladolid, acompañado de su hijo D. Manuel, el magistrado de aquella audiencia territorial D. Gerardo Pardo.

—Se encuentra un Lugo el diputado provincial por Mondoñedo, D. Cesar G. Seco.

—Hoy es esperado en Lugo el teniente coronel del primer batallón del regimiento de Zamora, que reside en Orense, Sr. Anguiano.

Se anuncia la subasta para el transporte diario de la correspondencia en carruaje de cuatro ruedas o automóvil, entre la administración principal de Orense y la estafeta de Chantada, bajo el tipo de 2.940 pesetas anuales.

Fueron presentadas en el Senado dos proposiciones de ley sobre el juego: una por el Sr. García Molinas, en la cual se reproduce el proyecto de ley que fué presentado en el Congreso en el año 1912, por el cual se mantienen los artículos 358 y 291 del código penal, que prohíben los juegos de azar, añadiendo un inciso en que se dice que no serán punibles dichos juegos cuando se hallen autorizados; y otra del señor marqués de Zafra, en la cual se propone la supresión de los expresados artículos en atención a que, a su juicio, no cabe autorizar los juegos para unos ciudadanos y no autorizados para los demás.

En el sorteo de la lotería celebrado el día 2 han resultado premiados con 300 pesetas cada uno los billetes que siguen, expendidos en la administración principal de Lugo.

Primera serie.—Números 7.410 y 29.740.

Segunda serie.—Números 11.767

11.768, 15.543, 15.550, 22.846 y 29.740.

Tercera serie.—Número 29.740.

En total 2.700 pesetas.

Han sido sacrificadas ayer en el matadero público 11 reses vacunas.

Entraron en la plaza de abastos dos bultos de pescado.

## PEDRO ROMERO Y HERMANOS

CASA DE BANCA Y CAMBIO  
Orense Moratin, 1.—Reino, 4, Lugo

SECCION DE BANCA

Giros sobre todas las plazas de la península y principales de Europa, ambas Américas y demás países del extranjero; cartas de crédito; giros telegráficos, descuentos, cuentas corrientes, préstamos, cuentas de crédito, negociaciones de letras sobre las plazas de la península y del extranjero, depósitos, consignaciones voluntarias en efectivo, etc.

GUARDIA DE TITULOS

Este servicio es gratuito para todos nuestros clientes.

SECCION DE BOLSA

Compra-venta de valores del Estado e industria—en firme o en comisión—en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, Berlín, Lisboa, New-York, Buenos Aires y Rio Janeiro, disponiendo al efecto de correspondencia directa en estas plazas y teniendo siempre amplia información de los valores más recomendables por sus garantías; estamos en toda ocasión a la disposición de nuestros clientes para cualquier consulta que nos dirijan, siendo gratuito nuestro servicio de información. Negociaciones de toda clase de residuos.

SECCION DE CAMBIOS

Compra de oro en barras y cambios de toda clase de monedas, billetes del Banco de Portugal, además del extranjero. Giro mutuo comercial para la península. Seguros de cambio.

Esta casa está encargada del pago de toda clase de cupones y amortizaciones de las acciones y obligaciones de la compañía de ferrocarriles del Norte, sin más descuento que los impuestos del Tesoro.

Magnífica cámara acorazada con departamentos de alquiler a la disposición del público y bajo su custodia directa para la conservación de títulos, valores, documentos de interés, joyas, objetos preciosos, etc., etc.

Apertura de cuentas corrientes con interés de tres por cien anual y libretos de ahorro con igual interés.

Alquileres médicos, según tarifa.

## Jesús García Gesto

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES Y CORREDOR DE COMERCIO

Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos relacionados con ambas profesiones.

Compra y venta de valores cotizables en Bolsa.

Castelar, 6.—Lugo

## Línea tresca de la ternera

En la Gran clínica Veterinaria, Roma de la Coruña, número 8, se vacuna todos los meses, una ternera de la cual se extrae linfa, que se vende en bultos para dos personas, al precio de una peseta.

# POR TELÉGRAFO

## NUESTRA INFORMACIÓN

Madrid 5.

### De Barcelona

#### Los trigos

Participan de la ciudad condal que por ahora está conjurado el conflicto de los trigos.

Se han recibido algunas partidas de este cereal. Los precios se mantienen sin sufrir alza alguna.

### Elección parcial

#### En Guipúzcoa

Dicen de San Sebastián que hoy se efectuó la elección parcial de un senador por aquella provincia.

La lucha presentábase muy reñida, por los jaimistas contra el candidato ministerial Sr. Conde de Arana.

### Los toros

#### Corrida brillante

Telegrafian desde Sevilla participando que se ha efectuado hoy la anunciada corrida de toros en aquella plaza.

Tomaron parte en la lidia los dos espadas Gallos, quedando a gran altura.

### De Zaragoza

#### El nuevo alcalde

Comunican de la capital de Aragón que ha sido muy bien recibido allí el nombramiento de nuevo alcalde.

El destituido se empeñaba en seguir al frente de su cargo, no obstante las repetidas indicaciones que se le hicieron para que lo abandonase.

Con este nombramiento cesarán la anómala situación que se había creado en el ayuntamiento.

Era esto debido a haberse hecho incompetible el alcalde con la mayoría.

### Huelga forzosa

#### En León

Ha quedado en suspenso los trabajos de explotación de las minas de La Magdalena en León.

Motivó esta decisión de la compañía arrendataria de este coto, la actitud de los obreros al persistir en la huelga.

Como a pesar de las gestiones hechas se negaron a volver al trabajo, acordó suspender la extracción de mineral.

Para evitar que queden parados los obreros que allí se ocupaban, han entablado gestiones las autoridades, esperando que darán el resultado que se busca.

### Terrible incendio

#### Fábrica destruida

De Bilbao dicen que ha quedado sofocado el violento incendio declarado en la fábrica de Santa Ana.

El voraz elemento consumió algunos millares de sacos de carbón que había almacenados.

Las pérdidas materiales ocasionadas en este siniestro son de consideración.

### En Ciudad Real

#### Un proceso

Se ha dictado auto de procesamiento contra el director del periódico «El Pueblo Manchego», de Ciudad Real.

El motivo es la publicación de un artículo ocupándose del proceso que se sigue al escritor Cirici Ventalló.

### De política

#### Comentarios animados

En los círculos políticos han continuado los comentarios sobre la sesión celebrada ayer en el Congreso.

La actitud del Sr. Urzáiz era elogiada por algunos diputados, mientras otras la censuraban.

Algunos diputados se lamentaban del resultado del debate, que en nada favorece los prestigios de que debe rodearse el parlamento.

Parece que el Gobierno también está molesto por lo ocurrido.

#### Consejo de ministros

Asegúrase que el Consejo de ministros de anoche tuvo por objeto ocuparse de la cuestión parlamentaria.

Parece que por el Gobierno se han adoptado algunos acuerdos que eviten los apasionamientos con que se discute en el Congreso.

#### Una dimisión

Se habló en los círculos políticos de la dimisión del Sr. Villanueva.

Algunos de los íntimos del presidente de la Cámara popular negaban que fuesen exactos los rumores propalados.

#### El marqués de Cortina

El ministro de Fomento hizo hoy nuevas gestiones cerca del marqués de Cortina.

Tuvieron estas por objeto hacer que retirase la división que ha presentado, fundado en el asunto de los trigos.

### Catástrofe marítima

#### Vapores hundidos

De Londres comunican que ha ocurrido una catástrofe en el mar.

Cerca del puerto de Greente dos vapores tuvieron un choque terrible, yéndose ambos al fondo del mar.

Erán estos buques el «Coonemard» y el «Retiv».

Los trabajos de salvamento de los pasajeros se realizaron desordenadamente.

Por esta causa han perecido ahogadas más de 300 personas.

No tienen por ahora más detalles de este doble naufragio.

### La guerra europea

#### Noticias de París

Oficialmente participan de la capital de Francia:

Siguen los combates en las inmediaciones de Vaux, en donde se hicieron algunos avances por los franceses.

La toma de una posición importante hará que la citada aldea quede bajo el fuego de nuestra artillería.

#### De Roma

El comunicado oficial de Roma da cuenta de que desde Goritzia hasta el mar hubo reñidas acciones, habiendo alcanzado algunos éxitos al Norte de Carso.

También fueron rechazados los austriacos en el monte Peclina.

En violentos contraataques, hemos tomado una importante línea desde el monte Faltti a la carretera de Costagnovizza.

Consolidamos las posiciones últimamente ocupadas, a pesar de la tenaz oposición de los enemigos.

Hicimos prisioneros 116 oficiales y 1.400 soldados.

Entre los primeros figuran dos comandantes y tres oficiales superiores.

Además, hemos cogido algunos cañones y ametralladoras y un importante botín de guerra.

#### De Viena

Noticias del cuartel general austriaco comunican que en el frente rumano fueron rechazados algunos ataques causando bajas al enemigo.

En el frente italiano, el enemigo hizo gran derroche de hombres, obteniendo escasas ventajas.

Rechazamos sangrientos ataques de los italianos.

En estas acciones dejaron en nuestro poder 2.200 hombres prisioneros.

# ANUNCIOS



HONORIO MANSO

Médico-Cirujano y Odontólogo

ARRIAGA Y S. A.

Construcción de dentaduras artificiales de todos los sistemas conocidos. —Puentes, coronas de oro y dientes a pivot. —Orificaciones y empastes de todas clases. —Obturadores y paladares artificiales. —Corrección de anomalías dentarias. —Restauración de ambos maxilares.

CONSULTA GENERAL

MÉDICO-QUIRÚRGICA Y ESPECIAL

DE LAS ENFERMEDADES

DE LA BOCA Y DIENTES, GARGANTA,

NAZAR Y OÍDOS.

Horas: de 9 a 1 y de 3 a 6

Nota. Las extracciones y demás operaciones que se ejecuten en esta clínica, serán sin dolor, valiéndose para ello de anestésicos completamente exentos de peligro para el paciente.

## Aviso a los herniados

(QUEBRADOS)

Aconsejamos y recomendamos a todos los que hayan probado vendajes y bragueros sin lograr su curación, acudir al eminente especialista señor Vidal, director de la afamada casa Vidal Hermanos, de Barcelona, que con sus especialidades ha logrado fama universal para la curación radical de dicha enfermedad.

El especialista Sr. VIDAL estará en Lugo, hospedándose en el Hotel Méndez Núñez, y recibirá el miércoles 8 de noviembre a los que deseen curarse de sus hernias.

NOVEDADES

## Amalia Roldán Fernández

Tiene el gusto de participar a su distinguida clientela y señoras en general, haber recibido para la próxima temporada de invierno las escogidas colecciones de sombreros-modelo para señora, señorita y niños, así como también lo de más novedad en cascos, pamelas, adornos, fantasías e infinidad de artículos para la confección y reforma de toda clase de sombreros, lo que continúa efectuando esta antigua y acreditada casa con sujeción a los más importantes figurines del extranjero, de los cuales tiene la representación para la venta.

AMALIA ROLDAN FERNANDEZ  
Reina, 19.—Lugo

PIANO DE SALON,  
cuerdas cruzadas, tres pedales,  
con muy poco uso, se vende en  
buenas condiciones.  
Informarán en esta imprenta.

## CÓDIGO PENAL REFORMADO

M. GUTIERREZ  
Elegantemente encuadernado en tela  
por pesetas.

### Importante

Las aguas minerales Vichy-Etat son las alcalinas más superiores y las que mejores resultados producen tomadas a domicilio. Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (riñones) Vichy-Grande-Grille (higado). Son insustituibles.

## José Lomas Díaz,

Médico-Cirujano

Consulta de once a una y de cuatro a cinco

RUANUEVA, NUMERO 65.—LUGO

# KAOL

El mejor líquido para limpiar metales

## Palatine Boot Polish

La mejor crema para limpiar calzado, importada directamente de Inglaterra

Todo el mundo limpia su calzado con

# SERVUS

Depósito: Almacén de D. Antonio Ameijide.

AL POR MENOR: En varios establecimientos

## ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

## ACADEMIA

— DE —

## NUESTRA SEÑORA DE LOS OJOS GRANDES

Primera enseñanza graduada, Bachillerato, Magisterio y carreras especiales

Los resultados obtenidos en los seis años de su existencia son los que acreditan la labor de este Centro. Reanuda sus clases el 1.º de octubre.

Alumnos internos, medio-pensionistas y externos. Edificio amplio e independiente, en el centro de la población.

DIRECTOR ESPIRITUAL, EL PÁRROCO DE SAN PEDRO

Don Avelino González López

PIDANSE DETALLES Y REGLAMENTOS

Ruanueva, 19.—LUGO

## Tarjetas de visita

Precios muy económicos.

## Selectos chocolates BRANDARIZ

ENRIQUE BRANDARIZ Y COMP. A

Ronda de la Coruña, 22

— LUGO —

Venta al por menor:

Plaza de Abastos

Caseta núm. 4.

## PORTELA, Fotógrafo

Armañá, 3 y 5 (bajo)

Preferida por toda persona de buen gusto

Ofrece al público su nuevo GABINETE FOTOGRAFICO, sucursal de la GRAN FOTOGRAFIA de Portela Hermanos, de la Coruña

Todas las personas que se retraten en el mes actual, tienen derecho a una fotografía ampliada

ARMAÑA, 3 Y 5 (bajos)

